



■ Manos a la obra

Lázaro Cárdenas, presidente

Sesión
2

El general Lázaro Cárdenas (figura 2.37) fue elegido como candidato presidencial del PNR en diciembre de 1933, con la aprobación del Jefe Máximo, Plutarco Elías Calles. Cárdenas era uno de los políticos más populares, tanto por sus acciones cuando fue gobernador de Michoacán, donde impulsó el reparto agrario y la alfabetización, como por su labor conciliadora en los conflictos entre los militares que pretendían controlar el gobierno.

Durante su campaña electoral, recorrió gran parte del país, arribó a poblaciones remotas y estableció contacto con grupos de distinto origen social y étnico. Por iniciativa de Calles, la campaña electoral se centró en los lineamientos del Plan Sexenal elaborado por el PNR, que más tarde se convirtió en el programa de gobierno de Cárdenas.

En julio de 1934, ganó las elecciones y tomó posesión del cargo el 1 de diciembre de ese mismo año.



Figura 2.37 Lázaro Cárdenas participó en la Revolución al lado de los constitucionalistas. Fue gobernador de Michoacán, presidente del PNR, secretario de Gobernación y de Guerra. Lázaro Cárdenas durante gira como candidato presidencial (1933).

Fin del Maximato

Calles trató de seguir influyendo en las decisiones presidenciales, como lo había hecho durante el Maximato; sin embargo, las cosas cambiaron. Cárdenas se opuso a su intervención apoyándose en los sectores obreros y campesinos, y en la lealtad de los generales del Ejército. Poco a poco, logró disminuir el poder del Jefe Máximo hasta conseguir que saliera del país por unos meses. A su regreso, Calles y el líder obrero Luis N. Morones fueron acusados de conspirar contra el gobierno; finalmente, Calles fue expulsado del país en abril de 1936, y se fue a vivir a San Diego, Estados Unidos (figura 2.38).

Expulsado el Jefe Máximo, el presidente Cárdenas reorganizó su gabinete con elementos fieles a él. También fueron separados de sus cargos miembros de los gobiernos estatales que eran partidarios de Calles. Con esas acciones terminó el Maximato y Cárdenas aplicó el Plan Sexenal de Gobierno sin obstáculos.



Figura 2.38 El conflicto entre el presidente Cárdenas y el Jefe Máximo se hizo público en junio de 1935, cuando apareció una entrevista de Calles que criticaba al gobierno de Cárdenas por permitir la agitación laboral. Plutarco Elías Calles y Lázaro Cárdenas con otros funcionarios (1924).



El presidencialismo cardenista



Figura 2.39 Vicente Lombardo Toledano formó parte en su juventud del grupo de los siete sabios, cuyo objetivo fue difundir la cultura; también dirigió la CTM de 1936 a 1940 y ocupó cargos relacionados con el movimiento obrero internacional. En la foto, Lázaro Cárdenas está acompañado de Lombardo Toledano (a su izquierda) y otros.

Los gobiernos posrevolucionarios le dieron mayor importancia a la figura del presidente sobre los poderes legislativo y judicial; a esta concentración del poder en el titular del ejecutivo se le conoce como *presidencialismo*. A través de este sistema se otorgaron al presidente facultades legales y extralegales para operar políticamente, favorecer a simpatizantes, reprimir opositores y disciplinar a funcionarios de gobierno.

El sistema presidencialista aumentó su fuerza al controlar e incorporar organizaciones políticas y sociales de obreros, campesinos y burócratas al aparato del Estado. A este tipo de sistema se le llama *corporativismo*.

Centrales obreras y campesinas

Con el triunfo de la Revolución, algunas organizaciones sociales y laborales fueron reconocidas legalmente con la creación de sindicatos y ligas agrarias. En los años de 1920, la central obrera más importante fue la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM), creada en 1918,

y la central campesina más grande fue la Confederación Nacional Agraria (CNA), establecida en 1923.

La CROM, aliada con Calles y dirigida por Luis N. Morones, perdió fuerza en el primer año del gobierno de Cárdenas, quien respaldó la creación de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), fundada el 24 de febrero de 1936 y dirigida, en un principio, por Vicente Lombardo Toledano (figura 2.39), y posteriormente por Fidel Velázquez. La CTM se convirtió en la principal central sindical del siglo xx en México.

Por su parte, la mayoría de las ligas agrarias se reagruparon en la Confederación Nacional Campesina (CNC), que celebró su congreso constituyente el 28 de agosto de 1938. Estuvo conformada por campesinos comuneros, ejidatarios, pequeños propietarios y solicitantes de tierra (figura 2.40).

De esta manera, durante el gobierno de Cárdenas se reorganizaron las centrales sindicales y campesinas, creándose nuevas y desplazando a las que apoyaban a Calles, pero incorporándolas al partido oficial.



Figura 2.40 Los campesinos fueron el grupo social más numeroso y políticamente más influyente en la primera mitad del siglo xx; por ello, los gobiernos revolucionarios se interesaron por controlar sus organizaciones. Banquete ofrecido a Lázaro Cárdenas por la CNC (1938).

El Partido de la Revolución Mexicana (PRM)

En 1929, se había fundado el PNR (el partido oficial) con el objetivo de agrupar a los caudillos revolucionarios, líderes regionales y partidos locales, y regular la actividad política para evitar nuevas confrontaciones militares en los cambios de gobierno.

En 1938, este partido se refundó y cambió de nombre a Partido de la Revolución Mexicana (PRM); se reorganizó por sectores incorporando a burócratas, organizaciones obreras (como la CTM) y campesinas (como la CNC), además del Ejército (figura 2.41).

Si bien la figura presidencial fue fundamental y dominante en la política mexicana de ese tiempo, el partido oficial funcionó como partido de Estado, lo que implicó que prácticamente sólo se pudiera hacer política con miembros del PRM y que sólo se eligieran a sus funcionarios. En las elecciones, desde las locales hasta las presidenciales, el partido oficial contaba con el respaldo de todo el aparato de gobierno. En los siguientes periodos presidenciales, la oposición fue restringida, se fortaleció el autoritarismo y se controló la participación política.



Figura 2.41 Al consolidarse como PRM, el partido oficial se transformó en partido de masas y quedó bajo el control del Presidente de la República. Lázaro Cárdenas encabeza la formación de la Confederación Nacional Campesina (1938).

Actividad 2

Presidencialismo y democracia

1. Organicen cuatro equipos y elijan uno de los siguientes temas.
 - a) Llegada al poder de Lázaro Cárdenas y fin del Maximato.
 - b) Presidencialismo cardenista.
 - c) Organizaciones obreras y campesinas.
 - d) Fundación y objetivo del PRM.
2. Lean y discutan la información sobre el tema que escogieron; si es posible, recopilen más información. Escriban en su cuaderno una síntesis de lo más relevante.
3. Conformen nuevos equipos con integrantes que tengan información de los cuatro temas para que discutan cómo se organizó el país al comienzo del gobierno de Cárdenas.
4. En su cuaderno, escriban una síntesis de los cuatro temas que discutieron.

Mientras tanto...

En 1936, inició la Guerra Civil Española. El pueblo español se dividió entre los republicanos y los sublevados autodenominados *nacionalistas* o *nacionales*, dirigidos por Francisco Franco. El conflicto duró tres años y terminó en 1939 con la victoria de las fuerzas de Franco. El gobierno mexicano de Cárdenas rompió relaciones diplomáticas con el gobierno español de Franco y dio asilo a republicanos españoles.

